

黒文の衣樂

吉田榮三

昨年度朝日

文化賞をいた

だいた機縁に

演じた「義経

千本櫻」の通

し狂言を、こ

のたびその受

賞を兼ね

参加作品として新橋演舞場四の替

りに上演することになりました。

稻荷から道行きまで「千本櫻」

を通りでたすのは東京ではさ

つと十年ぶりといへませうか。

戦前の平和時ですら、このやう

な通し狂言を上演することはむ

づかしかつたのに、決戦齋の

今日、かへつて以前にもまして

盛大に上演できるといふのは、

皇國に生れた有難さです。文樂

生活六十年、全くこの六十年の

間、今ほど大きな喜びと生甲斐を感じてゐる時はありません。

遣ひばかりでやることはよしまして。実はこれが、いはゞ文樂のすつかり昔流に、黒ん坊で出ると

これは黒ん坊、出遣ひのところは

も「すし屋」の時などは出遣ひで

はできないものなのです。

東京では、観客と私共をなじませるといふので、本當は出

来ないといふでも構はず出遣ひでやらされました。黒ん坊だ

と人形そのものが浮き出て、動きも冴えるし效果もあるので

す。道行きの三つは出遣ひでし

た。四段目は狐忠信の早鑓りな

ので出遣ひでないと越しがなくな

るし、道行きは派手ですから黒ん

坊だと刃が陰氣になつて場をこは

す。結局黒ん坊でも出遣ひでもそ

の場の情景によりて使ひ分けねば

ならぬものでせう。

「千本櫻」はもとへ他の狂言よりすつと黒ん坊の少ない

ものですが、それでも出遣ひで

ばかり見慣れた東京の方々には

ちよつと異様に見えるかもしません。しかし上手な人が遣へ

ば、少し見慣れた方なら黒ん坊でもすぐあれば誰だと分るもの

です。藝といふものは、本當はそこまで行かなくてはならないものと思つてをります。(譯)

文樂の千本

新編演義

鬼太郎

18.7.17

「義経千本櫻」は院本中尾指の時代物であり、大物である。其の最

（松田）電車の関係上、結構間に後れ、「椎の木」場の切より見物。

— 1 —

平家の知盛、絶賛
教經三人を順々に全五段に絡ませ
て、何處にも滲き切れなき出来榮

は、流石に名作者手抑ひの名篇。
人形に歌舞伎に古今盛んなま人氣
は誠に道理であり、文楽一座が今
度國民演劇参加作品として、太夫
と時間の許す限り、一本櫻にこれ
を提出したは想ひ着きである。

尤も、一切「大物」の雄剣悲壯の最高の場を出さぬは、畢竟点睛を缺ぐの憾なれど、趣向の要因、今世には譁るべきなれば、奢略是非なしとし、以下、床と人形の主なるものを括ひて、手ソ取

江の最巧の場を出でれば、豪華な
此請を書くの感たれど、題句の要
旨、今の主には確かくあたれば、

床と人

手柄である。

清六の絵は穩かであるて切れ離れ

よく、太夫と相應に彈まなかつたら
従屬せぬ、獨自性のあるは立派な芝居。
人形では、榮三の樋太勿論第一。

外では、黒松の維盛左がもう一馬力、
小兵衛の女房など好く、門道の賣
時も始終形立ち、つてゐるのが

感心。紋十郎のお里は、行儀好いが色氣不足。道行は第三の志信の獨り舞臺。床は忠信、静とも光る。聲が目眞り、幾ら景事でもう吊上がらずとの事だ。

感心。紋太郎のお里は、行儀好いが色氣不足。道行は第三の志信の独り舞臺。床は志忠、静とも光る。聲が耳鳴り、幾ら累事でも然う吊上がらずとの事だ。

切の河連館では、織太夫が陰氣ながら無事な出来。人形では文五郎の醉を初め、松の義経、多助の駿河、紋司の志忠など無難三郎の駿河、紋司の志忠など無難玉助の狐、志信の引抜き早舞りは御苦勞程度、『賣賣は千本桜』道行

感心。紋十郎のお里は、行儀好いが色氣不足。道行は第三の志信の独り難羨。床は志信、静とも光る聲が耳障り、幾ら景事でも然う上からずとの事だ。

切の河連醜では、縞太夫が陰氣ながら無事な出来。人形では文五郎の辭を初め、鬼松の難經、多三郎の難河、紋司の忠信など無難玉助の狐、忠信の引抜き早替りは御苦勞程度「寶賀は『千本櫻』道行」右から文五郎の辞、桑三の皮書